

MADRID..... 2,00 pesetas al mes.
PROVINCIALES..... 9,00 ptas. trimestre.

PAGO ANTICIPADO

FRANQUEO CONCERTADO

EL DEBATE

MADRID.—Año X.—Núm. 3.573

Martes, 28 de diciembre de 1920

CINCO EDICIONES DIARIAS

Red. y Admón., MARQUES DE CUBAS, 3.—Apart. 466.—Tel. 365.

LA SITUACIÓN POLÍTICA

EL ANSIA DE ESPAÑA

El editorial de hoy es una repetición del publicado el domingo; pero una repetición necesaria. La imponente noticia oficial y de información de los diarios (muy numerosos) benévola para con el Gobierno, que derraman sombras sobre la realidad objetiva de la presente situación política.

El Gobierno ha salido derrotado de las elecciones. He aquí números elocuentes.

Han sido proclamados:

- 40 Garciprietistas
37 Romanistas
23 Albiistas
22 Mauristas
24 Clavistas
22 Clavistas
19 Regionalistas
16 Republicanos
11 Independientes
8 Reformistas
4 Jaimistas
4 Gascetistas
3 Liberales independientes
2 Socialistas
2 Tradicionalistas
1 Integristas
1 Católico independiente
1 Nacionalista vasco

Man, pues las oposiciones. Son los datistas..... 278

Aun suponiendo que en todos los distritos donde aún no se ha hecho la proclamación (no llegan a 10), triunfaran ministeriales, y que las decisiones todas del Supremo favorecieran el interés del Gobierno, éste no tendría los 205 votos necesarios para contar en el Congreso con mayoría absoluta.

El señor Dato intentó una doble concentración con mauristas y regionalistas. Carecimos de informes confidenciales; mas nos es posible asegurar que al señor Maura se ofrecieron las carteras de Instrucción pública y de Marina. Al señor Cambó quizás se le brindó la de Fomento.

Las ofertas del presidente del Consejo no se aceptaron.

No hay, pues, ni mayoría absoluta, ni concentración.

Ante esta realidad notoria, repetimos lo que anteyer decíamos. Puesto que el señor Dato crea preciso gobernar con las Cortes abiertas, le es forzoso acudir al Parlamento con los diputados que reconocen su jefatura. Allí, en las Cámaras, se despejarán las incógnitas; allí, podrá procurarse y conseguir los votos que le faltan, legislando para la nación, no para su partido, ni para in-

tereses particulares de ningún género, presentando proyectos beneficiosos, bien concebidos y desarrollados, que solucionen los problemas palpitantes.

Y ya desde este mismo momento incumbe al jefe del Gobierno, para dar al país la sensación de que quiere gobernar, renunciar a cabildos inútiles y a disimulaciones y nebulosidades que destruyen el prestigio y quebrantan la autoridad. A los ciudadanos se debe la verdad, toda la verdad, dulce o amarga.

También importa que el señor Dato provea cuanto antes la cartera de Marina y nombre sustituto al señor marqués de Portago. El presidente del Consejo no puede continuar al frente del ministerio de Marina. Le faltan tiempo, fuerzas y preparación. Los asuntos navales están de actualidad en Europa, en América y en Asia. Para probarlo nos remitimos a un editorial publicado recientemente en estas columnas, y a la campaña del Times, de la cual, en otra sección de este número, traducimos una carta. Es absurdo que a lo que tan solícito interés se presta en el mundo entero, se consagren en España... los ratos perdidos del jefe del Gobierno.

Por lo que a la cartera de Instrucción pública atañe, no hemos de reiterar hoy las ponderaciones de su trascendencia, ni vamos a decirnos de que se la considere en la política española, la última de las carteras, ministerio de entrada; basta excitar al señor Dato para que al designar nuevo ministro mire a la aptitud, no a consideraciones políticas de cuarto o quinto orden.

El afán del jefe del Gobierno no ha de consistir en procurarse más adictos, a tuerto o a derecho, ni en acudir a concentraciones partidistas, sino en adquirir méritos para que le apoyen en las Cámaras, con sus votos, los que rectamente se negaron a contraer ciertas responsabilidades, y fuera de las Cámaras, el país con su adhesión.

La mayor y más sana parte de la opinión repugna, consideraría una calamidad nacional, el advenimiento al Poder de los grupos liberales. En resumen, es un factor negativo; al señor Dato compete aprovecharse de él y trocarlo en positivo y eficaz. En razón de lograrlo, no olvide una afirmación del señor Cambó, que señala el camino más corto: «España tiene ansias de sentirse gobernada.»

PERCY SCOTT INSISTE

¿PARA QUÉ SIRVEN LOS BARCOS DE GUERRA?

SUBMARINOS Y AEROPLANOS

Las declaraciones del almirante sir Percy Scott, publicadas por EL DEBATE hace pocos días, han provocado en toda Inglaterra un revuelo enorme. El diario The Times, de donde las tomamos nosotros, ha recibido infinidad de cartas y artículos, apoyando los unos la opinión del almirante y defendiendo los otros la utilidad de los grandes buques de guerra, que él negaba.

Es de sumo interés la siguiente carta dirigida por sir Percy Scott a The Times, contestando a las principales objeciones expuestas frente a su tesis.

En su número de esta mañana hay varias cartas con respecto al asunto de los barcos de guerra, pero ninguna de ellas responde a mi pregunta: ¿Qué papel representarían los barcos de guerra en caso de una guerra con Francia, con algún país del Mediterráneo o con alguno del extremo Oriente? El vicealmirante R. H. Anstruther indica que es a los marinos a quienes corresponde pronunciarse sobre el particular, de acuerdo con las experiencias de la última guerra? y yo no dudo que todos están de acuerdo con él.

El vicealmirante Anstruther trata del asunto que más interesa hoy a nuestra flota, o sea: la protección de nuestros aprovisionamientos, demostrando que fueron los submarinos los que guardaron las posesiones del Oriente. Nosotros teníamos submarinos en Hong-Kong, que impidieron a los asaltantes alemanes llegar demasiado cerca de aquel puerto. Los alemanes no tenían ningún submarino, y, por consiguiente, no podían atacar nuestros barcos de superficie en la vecindad de aquel puerto importante.

El profesor Abell desea que yo le conteste a las siguientes preguntas:

—¿Puede una flota de submarinos evitar la salida, desde su propia base, de una flota de superficie consecuentemente protegida por destructores?

—Mi respuesta es: que los submarinos, tripulados por hombres resueltos, hundirían probablemente algunas unidades de superficie durante el día y el resto durante la noche.

—¿Podrían los submarinos, una vez que la flota enemiga de superficie estuviese extendida en el Océano, evitar la destrucción del tráfico comercial por dicha flota?

—Mi respuesta es: «Sí; podrían evitarlo hundiéndola.»

—¿Pueden los submarinos evitar que una flota de superficie, extendida en el Océano, tome una base neutral, desde la cual proceda a la destrucción sistemática del comercio enemigo?

—Mi respuesta es: «Sí; los submarinos pueden llegar hasta la base neutral y hundirlos.»

los barcos de superficie que allí encuentran.»
«Se mantuvo la flota alemana en su base por miedo a nuestras minas y a nuestros submarinos, o por miedo a nuestra gran flota?
Mi respuesta es: «La flota alemana se había encerrado en un puerto seguro por miedo a los submarinos; pero si la guerra hubiera durado un poco más, hubiera sufrido aquella flota en aquel puerto grandes averías, no por obra de nuestros barcos de guerra, sino de los torpedos lanzados desde los aeroplanos.
«Desgraciadamente dispusimos de esa arma demasiado tarde.
Aunque todos estos puntos que se han traído a discusión son en sí muy útiles, no ayudan, sin embargo, a resolver el problema.
¿Por qué sirven los barcos de guerra?»

GRATITUD ALEMANA

UNA CARTA DE EBERT

NAUEN, 27.—En una carta dirigida al canciller, el presidente nacional alemán ruega a éste exprese la mayor gratitud de la nación alemana a todos los países y a las organizaciones benéficas que hayan contribuido y siguen contribuyendo en aliviar la miseria alemana.
La carta menciona especialmente a los Estados Unidos de Norteamérica, lo mismo que los del Sur de América, y entre los Estados europeos a Dinamarca, Finlandia, Holanda, Noruega, Suiza, Suecia y España.

LA MISION ESPAÑOLA

EN BUENOS AIRES

BUENOS AIRES, 27.—Ha llegado el acorazado argentino «Ribadavia», a bordo del cual viene el señor Francisco Rodríguez.
Antes de llegar a la capital el enviado español dirigió un radiograma de salutación a la Prensa bonaerense.
Al desembarcar fue saludado por las autoridades.
Se ha declarado satisfechísimo de su viaje.

EL INFANTE DON FERNANDO

BUENOS AIRES, 27.—El infante don Fernando llegará a ésta dentro de algunos días, pues permanecerá en Chile algún tiempo.

Después, en tren especial, vendrá a Buenos Aires, absolutamente incógnita.

Tanto al señor Francisco Rodríguez como al infante se los preparan grandes agasajos.

LOS TERREMOTOS

SEIS MIL VICTIMAS EN ARGENTINA

La colonia española abre una suscripción

BUENOS AIRES, 27.—A medida que se conocen datos de los terremotos ocurridos los días 17, 18 y 19 últimos, en las provincias de Mendoza, San Juan, San Luis y la Rioja, se ve que el número de víctimas es infinitamente mayor al que en un principio se supuso. Los daños alcanzan a más de 50 millones de pesos, y las víctimas pasan de 6.000.

Se han enviado numerosas tropas a los lugares castigados. Los soldados construyen barracas en el campo para que puedan alojarse los millares de desahucados que vagan hambrientos y desprovistos de ropas. El Gobierno continúa enviando socorros importantes a los departamentos de Labaya, San Martín y otros. Los aviones italianos Sva, recientemente adquiridos por el Gobierno argentino, han sido destinados para conducir socorros en especie a las localidades más lejanas. El Consejo de ministros sigue acordando nuevos socorros en sumas considerables, y las suscripciones abiertas por los periódicos engrosan notablemente.

LA AYUDA DE LOS ESPAÑOLES

BUENOS AIRES, 27.—El embajador español señor marqués de Ampostá, invitó a un almuerzo a las principales figuras de la colectividad española, y de sobremesa conversó acerca de la oportunidad de socorrer a las víctimas, no sólo españolas, sino de todas las nacionalidades, naufragadas por los terremotos de las provincias de Mendoza, San Juan, San Luis y la Rioja. Aceptada la idea, la Asociación patriótica de las instituciones españolas. En la reunión se acordó abrir una suscripción entre los españoles, con objeto de contribuir a remediar la situación espantosa de los siniestrados.

EN CHILE

SEIS VOLCANES EN ACTIVIDAD

SANTIAGO DE CHILE, 27.—El terremoto ocurrido en la cordillera de Los Andes que comunicamos, ha sido el más grande de los registrados durante muchos años. Ha causado enormes destrozos en toda la vasta provincia de Los Lagos.

Los volcanes de Chapu, Boquimbo, Coebre, Villarrica, Ilatina y Lamin, hallándose en gran actividad. Los ríos Fransura y Torborro se desbordaron.

El número de víctimas se hace ascender a varios centenares, pero se dice que son muchas más de las que se supone. El Gobierno chileno ha enviado inmediatamente importantes socorros a los pueblos damnificados, y la iniciativa privada, según el «Nuevo Sur», enviando metálico, víveres, ropas y materiales. Millares de personas han quedado sin albergue y en la más espantosa miseria.

BOLIVIA

EN LA REGION DEL LIPEZ

LA PAZ, 27.—En la región del Lipéz se han sentido violentas sacudidas sísmicas que han ocasionado grandes daños.
Hasta ahora faltan detalles acerca del número de víctimas.

INDICE-RESUMEN

- De Ginebra a Bruselas (La cuestión de la indemnización alemana), por Ramón de Olasoaga. Pág. 3
Fruterías (Un país desconocido), por Carlos Luis de Cuenca. Pág. 3
La gran noche (Cuentos maravillosos), por «Curr Vargos». Pág. 3
Del campo social (La propiedad tiene una función social), por «El abate Farias». Pág. 5
Deportes (Nuevo triunfo del «Racing»), por K. Pág. 5

MADRID.—El Consejo de ministros se reunió ayer inmediatamente para ocuparse de la situación de la Banca catalana, agravada por la suspensión de pagos del Banco de Barcelona (pág. 1).—Se ha constituido la Sala del Supremo que ha de examinar las actas presentadas en las elecciones de diputados.—El Ayuntamiento autoriza la subida de las tarifas de los coches de plaza en un 20 por 100. Continúa el despido de obreros panaderos, motivado por la disminución del consumo de pan de Viena (pág. 5).

PROVINCIALES.—Un gran incendio destruyó en Segovia una iglesia, una casa y la Central de Telégrafos.—El Banco de Barcelona ha declarado la suspensión de pagos. El pánico financiero en Cataluña es grande.—Furioso temporal en Asturias. Varios pueblos arrasados (pág. 4). En Bilbao, durante el invierno civil de un obrero, se produjeron graves sucesos, resultando un muerto y dos heridos.—El gobernador de Sevilla ha denunciado a los patronos carpinteros, por pretender pagar una multa impuesta por el Sindicato único.—Un aeroplano del servicio postal aéreo sufrió una avería en Barcelona, pereciendo el aviador (pág. 2).

EXTRANJERO.—Las víctimas del terremoto en la Argentina ascienden a 6.000 y las pérdidas a 50 millones de pesos. En Chile hay seis volcanes en actividad. Se han sentido varias sacudidas en Bolivia (pág. 1).—Las tropas italianas han llegado al puerto de Fiume, y han ocupado los alrededores de la ciudad.—Se dice que el Gobierno belga levantará el embargo de las propiedades alemanas.—El Banco italiano hará a Grecia un empréstito de 100 millones de dracmas (pág. 2).

EL TIEMPO (Datos del Observatorio)
Altura barométrica: 708,4.
Variación: 0,9.
Temperatura en Madrid, a la sombra: máxima, 10,9; mínima, 7,3.

Quiosco de EL DEBATE

Calle de Alcalá, frente a las Calatravas

VIOLENTO INCENDIO EN SEGOVIA

Una iglesia y la Central de Telégrafos destruidas

Las llamas reducen a cenizas una casa particular.—Durante el incendio murió aplastado un obrero

SEGOVIA, 27.—A las tres y media de la tarde de ayer estalló un formidable incendio en el local donde está instalada la Central de Telégrafos, en la calle de Juan Bravo.

Aunque aún no han podido aclararse las causas del siniestro, parece que el incendio comenzó por una chispa de cigarrillo en una habitación destinada a guardar leña.

El fuego comenzó mucho antes de cuando fué notado. En el mismo edificio que la Central de Telégrafos se halla instalado el Casino Mercantil.

El viento reinante, de una extrema violencia, contribuyó no poco a dar impulso a las llamas, que en proporción aterradora se alzaban a gran altura.

Inmediatamente se organizaron los servicios de extinción, acudiendo el parque de bomberos de Segovia, con todo el material de que dispone. También acudieron el gobernador civil, señor Llasera; el alcalde, el juez de instrucción y el inspector de Vigilancia. Momentos después llegó el gobernador militar, quien aportó la eficaz cooperación de los soldados del regimiento de Sitio y la Academia de Artillería.

EL FUEGO SE PROPAGA

Como el siniestro se propagaba a otra casa inmediata, y amenazaba destruir toda la manzana, el gobernador civil, valiéndose del telégrafo de la Compañía de ferrocarriles del Norte, pidió urgentes socorros a Madrid y a Valladolid.

De Baladrón enviaron una bomba, que prestó grandes servicios. Poco después llegó de Valladolid una sección de bomberos, con su material correspondiente, y en un tren especial que se organizó en Madrid, a las ocho de la noche, llegó el segundo parque de incendios, al mando de su jefe, don Joaquín Monasterio.

Todos comenzaron con gran denudedo los trabajos de extinción. Una iglesia ardiendo

De pronto, y cuando mayor era la atención del público y autoridades en el lugar del siniestro, llegó la noticia de que estaba ardiendo la iglesia parroquial de San Miguel, situada en la plaza Mayor, a bastante distancia de la calle de Juan Bravo.

En efecto, unas chispas que el viento había llevado a gran altura, prendieron en un nido de cigüeñas, que había en la torre, propagándose con gran rapidez al resto de la iglesia.

TRASLADO DEL SANTISIMO

Inmediatamente fué avisado de lo que ocurría el párroco don Benito Frutos, quien con gran presteza hizo el traslado del Santísimo Sacramento al Ayuntamiento, que está situado en frente, y más tarde, desde este lugar a la iglesia de Santa Bárbara.

El paso del Santísimo por las calles, alumbradas por el resplandor del incendio, constituía un cuadro emocionantísimo.

Los bomberos que trabajaban en la extinción del incendio de la Central de Telégrafos, y de una de las casas inmediatas, tuvieron que dividirse para acudir a la iglesia de San Miguel. Entre éstos, el público y algunos soldados, comenzaron a poner en salvo las imágenes, ornamentos sagrados y cuantos objetos de valor encerraba la iglesia.

También prendieron las chispas en el tejado del Colegio Segoviano, y en algunos otros edificios inmediatos, tales como un hotel, el Banco de España y otros. Las religiosas y educandas del colegio fueron trasladadas a otros conventos.

UN GUARDIA APLASTADO

Durante el incendio, un guardia municipal, encargado del cuidado de los pabellones públicos, entró en un quiosco situado en la parte trasera del Circolo Mercantil, con objeto de recoger unos herramientas para ponerse a trabajar en las tareas de extinción; pero tuvo la desgracia de que mientras buscaba dichas herramientas se desplomase la pared del citado edificio, que vino a caer sobre el quiosco, aplastando con él al infeliz guardia, quien quedó horriblemente carbonizado.

También resultaron algunos heridos y contusos, pero no de gravedad, afortunadamente.

Ya a las tres de la madrugada lograron los bomberos localizar el incendio, y a las siete parecía éste totalmente dominado.

Durante toda la tarde de hoy han continuado arrojando gran cantidad de agua para apagar los rescoldos, los que de vez en cuando parecían que volvían a formar llamas.

El aspecto de Segovia durante el incendio era desolador, pues el vecindario, presa de indescriptible pánico, se había echado a la calle, procurando poner en salvo muebles, enseres y cuanto tenía de valor.

Desde los pueblos inmediatos a esta capital veían alzarse las inmensas columnas de llamas, dando idea de que ardía Segovia entera.

SEGOVIA INCOMUNICADA

Como el fuego había destruido la Central de Telégrafos y Teléfonos, de la que no se salvaron nada más que dos aparatos Hughes, Segovia había quedado incomunicada. Para establecer, al menos, la comunicación oficial, se dispuso para dar servicio a Madrid el teléfono instalado en la Inspección de Vigilancia de la estación, que quedó habilitada de estafeta de Telégrafos.

LAS PERDIDAS

Las pérdidas son de gran consideración, pues uno de los edificios siniestrados que había sido adquirido recientemente por un Banco, valía 50.000 duros, y además se ha

perdido el mobiliario del Casino Mercantil, el de Telégrafos, las viviendas inmediatas, y de la iglesia de San Miguel varios retablos, entre éstos, el del altar mayor, de estilo plateresco, de gran valor artístico e histórico.

También quedaron destruidos un comercio de paquetería, una peluquería y una farmacia.

DILIGENCIAS JUDICIALES

A última hora de la tarde el Juzgado instructor estuvo ampliando las diligencias sumariales en los lugares del incendio, tomando declaración a los ordenanzas de Telégrafos encargados del cuarto de la leña donde parece que comenzó el incendio.

El público y las autoridades hacen grandes elogios de los bomberos de Valladolid y Madrid, así como de los soldados del regimiento de Artillería y de los alumnos de la Academia, que trabajaron con gran arrojo y valentía.

TANGER

¿VISITA DE MILLERAND?

TANGER, 27.—En la Asamblea general que celebra anualmente el Comité consultivo de Comercio francés se aprobó una proposición, mediante la cual se enviará un telegrama al presidente de la república, monsieur Millerand, testimoniándole la esperanza de aquel Comité de que visite Tánger, en ocasión de su viaje a Argelia.

LOS QUE MUEREN

UN EX JEFE DEL CENTRO

NAUEN, 27.—Ha fallecido en Colonia, a la edad de setenta y seis años, German Roehren, diputado eludor del partido centrista alemán desde 1891 hasta 1912.

EL TEMPORAL

Pueblos arrasados en Asturias

Descarrila un tren.—Las comunicaciones con Madrid interrumpidas.—Numerosas familias en la miseria.

OVIEDO, 27.—Durante el día de ayer se desencadenó en toda esta provincia un espantoso huracán que ha causado una verdadera catástrofe.

Las noticias recibidas de diversos puntos son desconsoladoras, y dan cuenta de haber sido destruidos pueblos enteros. Numerosas familias quedaron en la miseria, sin casa y sin ropas, siendo las pérdidas incalculables.

Cerca de Villamayor fué derribado un Atol sobre la vía, ocasionando el descarrilamiento de un tren de viajeros. La máquina y dos furgones quedaron fuera de los rieles, no ocurriendo desgracias personales.

Los teléfonos provinciales quedaron interrumpidos con Madrid.

En Sama, un fuego, a consecuencia del vendaval, invadió una manzana de casas en la calle del marqués de Canillejas, quedando dos de ellas destruidas.

El pueblo de Texuco de Ciano fué completamente arrasado, como igualmente Texa. En La Fresnosa fueron pasto de las llamas cosechas enteras de patatas, maíz y castañas y depósitos de maderas para la construcción.

Las mismas noticias se reciben de Corralón y Soldevilla. Las pérdidas se calculan en unas 100.000 pesetas.

En la fábrica Duro Felguera el vendaval ha causado importantes destrozos, calculándose los daños sufridos en 300.000 pesetas. Langreo quedó sin luz, viéndose arrastrados lavaderos y puentes, produciendo el huracán destrozos e incendios y derribando árboles.

Se esperan más detalles de la catástrofe, pues los informes recibidos son incompletos por la dificultad de las comunicaciones.

GIJÓN, 27.—El vendaval de ayer ha derribado infinidad de columnas de cemento armado que sujetaban domos de Labiana a Gijón el cable eléctrico, quedando la población a oscuras y obligando al paro a pequeñas industrias, incluso las panaderías.

Se teme que las averías también en se reparadas varios días.

LA CRISIS FINANCIERA

Suspensión de pagos del Banco de Barcelona

En la mañana de ayer circuló el rumor, confirmado por toda la Prensa de la noche, de haber suspendido sus operaciones el Banco de Barcelona.

Los comentarios levantados en torno al suceso, en la Bolsa y centros financieros, y la opinión de algunas personas de especial competencia y fidedigna información sobre estos asuntos, a las que tuvimos ocasión de consultar, coinciden en la apreciación del hecho en sí, de sus antecedentes y de sus probables consecuencias.

En la información y comentario sobre estos asuntos, creemos obligatorio imponernos una doble limitación infranqueable: escribir una frase, una palabra más de las estrictamente necesarias, sería agravar con peligrosos alarmismos el pánico que esas crisis engendran y que puede hacerlas catastróficas; pero, extremar la reserva y callar lo que el interés general ordena decir, sería hacerse cómplices de gravísimos daños, que aún es tiempo de evitar, o siquiera de atenuar, localizándolos.

No creemos discutible que el Gobierno debe hacer cuanto pueda y sea necesario para facilitar una solución de la crisis financiera barcelonesa, prestando, directamente o por mediación del Banco de España, todos los auxilios en los que concurren la probable eficacia de la inversión y la garantía suficiente de la misma. Pero también nos parece evidente que sería malversación imperdonable imponer al Tesoro, o sea, al país, cargas inútiles—que en el caso presente se cifrarian por decenas y aun pudieran elevarse a centenas de millones—, concediendo auxilios de eficacia improbable, sin garantía suficiente y sin otro resultado que retardar en días o semanas ciertos hundimientos inevitables.

Entendemos, pues, que la fiscalización del Gobierno debe ser rigurosa y su cautela extrema, y en la concesión de auxilios financieros; y esta concesión, rápida y decidida en los casos favorables, deberá ser rotundamente negada en todos los demás.

De otra parte, no puede olvidarse el Gobierno que la nación entera, informada de las responsabilidades que en principio ha asumido el Tesoro en la crisis bancaria catalana, sigue con ansiedad el desarrollo de la misma, y que para aplacar esta ansiedad e impedir que la alarma se convierta en pánico desastroso, es forzoso dar explicaciones públicas muy claras, acerca de la extensión de aquellas responsabilidades asumidas, sus condiciones de plazo, sus límites en la cuantía. Mantener esas cuestiones en el misterio puede acarrear trastornos peligrosos, en el que llamaremos «orden público financiero...», y ojalá no llegase a sobrar el segundo adjetivo.

El hecho en sí causó en Madrid poca sorpresa, pues desde hace algunos días se temía algo parecido. Se extrañó, desde luego, que la primera manifestación de esa índole de la crisis bancaria catalana, se produjera en el Banco de Barcelona, entidad por todos conceptos de primer orden en su clase.

Fundado en mayo de 1844, con un capital actualmente de 50 millones de pesetas, este Banco inspiró siempre confianza ilimitada al capital y al comercio de la plaza. Resistió crisis generales gravísimas, en que otros Bancos naufragaron, durante el pasado siglo. Un su Consejo de administración figuraron algunos de los más acaudalados financieros barceloneses, motivo por el cual se espera que la suspensión de pagos se o- sultiva favorablemente en algunos días.

Sin embargo, dada la trabazón que existe entre todas las entidades bancarias, se teme que la suspensión referida—aun en el caso de resolverse favorablemente para el Banco de Barcelona—precipite no pocas quiebras latentes, y origine serias dificultades a alguna importante entidad que en dicho Banco tenía depositada la mayor parte de sus fondos.

De todos modos, así este hecho concreto, como los que pudieran seguirle de carácter parecido, se consideran como repercusiones de la crisis financiera mundial que viene anunciándose, y que ya en otras plazas extranjeras ha ocasionado numerosas quiebras. Sólo en la plaza de Londres se han declarado 80 durante la pasada semana, según noticias de origen fidedigno; entre ellas, la de un Banco no menos importante y prestigioso que el de Barcelona.

No conviene alarmarse más allá de lo justo. Pero es preciso estar preparados a recibir noticias poco gratas del mundo financiero.

(SERVICIO TELEGRAFICO)

LA NOTICIA EN BARCELONA

BARCELONA, 27.—A primera hora de la mañana empezó a circular en los centros comerciales y bancarios, la noticia de que la antigua entidad denominada Banco de Barcelona, que cuenta cerca de un siglo de existencia y era considerada como una de las más sólidas de Cataluña y aun de España, había suspendido sus pagos.

La noticia causó enorme impresión, por más que hace ya algún tiempo se venía diciendo que aquel Banco, como algunos otros de la localidad, pasaban por una crisis difícil, como lo demostraba el que el valor de las acciones había descendido de un modo grande.

ANUNCIANDO LA SUSPENSION

En la puerta del establecimiento, situado en la plaza de Colón, se fijó un anuncio en el cual se decía que habiendo sido inútiles los esfuerzos realizados para contener la alarma iniciada entre los cuentacorrentistas, el Banco de Barcelona se veía en la precisión de suspender sus operaciones por algunos días, que serán únicamente los precisos para proceder a su reorganización y obtener los fondos necesarios que le permitan con la plenitud de crédito y de disponibilidades resguardar su normal funcionamiento. Lleva fecha de hoy.

Las sucursales del Banco de Gracia, de San Pedro y calle Ancha, también se establecieron gran capacidad, que costaba lo que el Banco de Segovia.

ACTUAL

A primera hora de la mañana se repartió el informe de los Juzgados de primer grado de operaciones del

1548.527.675 pesetas, acompañando los justificantes que marcos la ley.

Hecho el acto, correspondió al asunto al Jefe del distrito de la Audiencia, quien inmediatamente comenzó a intervenir.

A la una de la tarde se reunieron, bajo la presidencia del Sr. de la Audiencia, todos los jueces de primera instancia de Barcelona, los cuales acordaron, dentro de sus atribuciones, dar al Banco el mayor número posible de facilidades. En el asunto intervienen como abogados los señores Ventosa y Calvet y Roig y Bergadá, además del abogado del Banco, don José María Brugada.

EN LOS CIRCULOS FINANCIEROS

Al conocerse la noticia de la suspensión de operaciones del Banco de Barcelona, en los círculos financieros se produjo una enorme marejada.

Gran contingente de personalidades, hombres de negocios, comerciantes e industriales de todas las categorías se dirigieron a las oficinas centrales con objeto de informarse sobre la veracidad de la noticia. La confirmación de ésta causó el efecto de una catástrofe.

EXPLICANDO LO OCURRIDO

Entre las distintas versiones que corren acerca del origen de lo ocurrido se la que más cuerpo toma la del pánico que desde hace unas días se apoderó de los cuarenta y cinco mil millones de pesetas que el Banco de Barcelona se retiraron sumas del Banco de España por valor de 80 millones de pesetas. Este mismo pánico parece haberse extendido también a los clientes de otros establecimientos de crédito, los que han conmovido, igualmente, a retirar importantes cantidades.

Por el contrario, se sabe que la sucursal del Banco de España en Barcelona se han ingresado en estos últimos días, en sus cuentas corrientes, 125 millones de pesetas. La importancia de lo ocurrido es tan inmensa, que acarreará, si no se pone rápido remedio, una inmensa catástrofe financiera a toda Cataluña, pues son muchas las entidades industriales, comerciales y mercantiles que tienen sus fondos depositados en este Banco y de los cuales no podrán hacer uso con motivo de la suspensión. Empeora la situación al aproximarse el final de mes, en que dichas casas habrán de hacer frente a numerosos compromisos.

Entre otras cosas, se sabe que la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante tiene en el Banco de Barcelona 13 millones de pesetas; el Comité oficial algodonero, 4.400.000 pesetas; y así otras muchas importantes entidades.

Esta noche en el expreso salió para Madrid el director de la Compañía del Mediodía, don Eduardo Maristany, quien se cree informado al Gobierno sobre lo ocurrido. Con el mismo objeto ha marchado también esta noche a la Corte el presidente del Comité algodonero.

JUNTA GENERAL DE ACCIONISTAS

La Junta de gobierno del Banco de Barcelona ha convocado a junta general de accionistas para el día 29, a las ocho de la mañana.

Toda la Prensa dedica gran espacio a comentar lo ocurrido. La opinión más corriente es la que todo ha sido efecto de un alarme, y, por tanto, la situación será puramente momentánea. Algunos diarios aseguran que el activo es mayor que el pasivo, y otros creen ver el origen de lo ocurrido en el hecho de haber realizado el Banco de Barcelona importantes adelantos a varias entidades de esta plaza, que luego no han podido cumplir sus compromisos.

DOMINANDO EL PANICO

Todos hacen un llamamiento al patriotismo y a la serenidad para que se imponga el buen sentido y no contribuyan con el pánico, que ahora parece dominar a todos, a agravar la situación.

La Cámara Mutua de la Propiedad Urbana publicará mañana una hoja, comentando lo ocurrido, que dice es consecuencia de los manejos que contra la economía española están haciendo importantes Bancos extranjeros, y aconseja a sus afiliados no se dejen arrastrar por el miedo y se abstengan de retirar las cantidades que tengan en los establecimientos de crédito de esta capital.

EL MINISTRO DE HACIENDA A BARCELONA

Esta noche circula el rumor de que es muy posible que venga a Barcelona el ministro de Hacienda, con objeto de poder fijar con mayor conocimiento de causa el alcance del auxilio que el Estado habrá de conceder a la Banca catalana.

Se confía en que se arreglará el asunto; pero entre tanto se teme que sigan la suerte del Banco de Barcelona, y por las mismas causas que éste, otros Bancos locales.

PARA CONJURAR EL CONFLICTO

Los trabajos que se realizan para solucionar el conflicto y evitar sus consecuencias gravísimas son políticos, habiéndose puesto en movimiento políticos influyentes y otras personalidades.

El Banco de España que, según parece, va venido prestando su apoyo al de Barcelona hasta el último momento, está dispuesto a continuar prestando.

EL GOBIERNO

Consejo de ministros

El jefe del Gobierno manifestó a mediocidad los periodistas que antayer tarde, a las tres de la tarde, en la Presidencia, el Consejo de ministros para examinar algunos asuntos urgentes y, en especial, de la situación de la Banca de Barcelona, en relación con el Banco de España por las noticias dadas al ministro de Hacienda por el señor Casanovi, condecorado del Gobierno en ese asunto.

Por la noche se reunió el Consejo del Banco, a instancia del Gobierno para ocuparse de esta cuestión.

No se puede dar noticia concreta—añadió el señor Dato—porque la gestión la lleva el Banco, al cual ofreció el Gobierno su ayuda para aquellas operaciones que entendiese que pudiera realizar, quedando al Consejo el Banco la apreciación de cada caso.

EN KANSAS

EL PARO FORZOSO

Una sentencia interesante

NUEVA YORK, 27.—El Tribunal industrial de Kansas ha decidido que los patronos de las industrias esenciales tienen obligación de procurar que sus empleados experimenten durante la época de poco trabajo suficiente para mantenerse ellos y sus familias.

Esta decisión del Tribunal es debida a una ley formulada por los empleados de los mineros de carbón despididos recientemente.

avena

valor nutritivo

Tropas italianas llegan a Fiume

¿Levanta Bélgica el embargo sobre las propiedades alemanas?

Alemania

UN ARTICULO DE SIMONS

NAUEN, 27.—El ministro de Negocios Extranjeros publica en la Gaceta de Francia un artículo acerca de la situación económica de Alemania, lamentando las cargas insostenibles que el Tratado impone a Alemania y que muchas veces han sido recargadas por los mismos aliados, quitando al pueblo alemán todo sentido de laboriosidad y de ahorro, tan necesario ahora al pueblo alemán.

A pesar de ello, dice que Alemania no pierde las esperanzas y confía en que en Bruselas se fije una indemnización soportable.

Hace notar la tendencia a mejorar que presenta el Oriente europeo, ya que Rusia quiere establecer relaciones económicas con las naciones occidentales y desde Polonia llegan voces de conciliación.

Espera que Harding llegue pronto a una paz con Alemania, y termina diciendo que, a pesar de las perspectivas sombrías, el pueblo alemán está dispuesto a seguir trabajando con todo interés y sacrificio, esperando en una Nochebuena mejor que la presente.

EL EJERCITO, REDUCIDO

BERLIN, 27.—Anunciase con carácter oficioso que los efectivos del ejército alemán se hallan reducidos actualmente a 100.000 hombres, de conformidad con el acuerdo de Spa.

CONTRA LAS ORGANIZACIONES MILITARES

PARIS, 27.—Telegrafían de Maguncia al Petit Parisien que la alta Comisión interaliada ha resuelto disolver todas las organizaciones militares.

Los delincuentes por este motivo serán encarcelados o sufrirá multas cuyo importe podrá llegar hasta 10.000 marcos.

EL VIAJE DE PUTYREDON

BUENOS AIRES, 27.—El canciller argentino ha declarado categóricamente que el Gobierno no tiene ni interés ni inconveniente en que el señor Putyredon vaya a Madrid antes de embarcarse para Buenos Aires.

Polonia

NEGOCIANDO CON ALEMANIA

VARSOVIA, 27.—Actualmente se celebran negociaciones en Berlín para llegar a un acuerdo comercial germanopolaco. Hasta ahora estas negociaciones parecen ir por buen camino.

Los alemanes entregarán a Polonia locomotoras, vagones y potasa, y, en cambio, Polonia hará concesiones relativas a la liquidación de los bienes alemanes secuestrados.

Rusia

EL COMERCIO EXTERIOR

POLDEU, 27.—Dicen de Riga que el Gobierno soviético acaba de publicar un decreto tocante a las mercancías de importación y de exportación.

Hay reglamentos detallados inclusive derechos arancelarios, sobre todos los transportes que se hagan por tierra, por mar o por el aire. Se concentrarán en un punto todas las materias primas que se recojan en Rusia y con destino a la exportación.

En diferentes provincias de la Rusia del Norte y central hay grandes cantidades de lino, cáñamo, pieles sin curtir y curtidas, en espera de ser exportadas.

Francia

LAS MILICIAS ALEMANAS

PARIS, 27.—La Conferencia de embajadores, después de enterarse de la correspondencia cambiada entre el general Nollet, presidente de la Comisión militar interaliada de control y el Gobierno alemán, respecto al desarme de las Guardias cívicas, ha acordado por unanimidad someter el asunto a los Gobiernos aliados, invitando, al mismo tiempo, al Comité militar interaliado de Versalles a comunicarle con urgencia para ser luego comunicado a los Gobiernos aliados, un informe sobre el estado en que actualmente se halla la ejecución de las cláusulas militares, navales y aéreas del Tratado de Versalles.

LOS NIÑOS EN EL ELISEO

PARIS, 27.—Con motivo de las fiestas de Navidad, el presidente de la República y madame Millerand reunieron en el Eliseo a 180 niños de las escuelas de la ciudad de París, pertenecientes a familias probadas especialmente por la guerra, para asistir a un concierto dado en su honor en el salón de fiestas del Eliseo.

Grecia

EMPRESTITO ITALIANO

ROMA, 27.—Los periódicos publican un despacho de Atenas diciendo que el Banco italiano parece que consiente en prestar al Gobierno griego 100 millones de dracmas.

Inglaterra

EL CULTIVO DEL TRIGO

HORSEA, 27.—Ha mejorado sensiblemente la cultura de los cereales en la Gran Bretaña, debido a un procedimiento eléctrico, cosechándose hasta el 80 por 100 más de los tiempos anteriores.

La impresión es que si el coste de instalación para producir la corriente distribuida puede ser barato, el método nuevo se aprovechará para aumentar las cosechas de cereales en general.

IMPORTACIONES PERMITIDAS

PARIS, 27.—Telegrafían de Londres al Petit Journal que el Board of Trade ha levantado la prohibición que pesaba sobre la exportación de ciertos artículos alimenticios, figurando entre éstos las carnes, bebidas de todo género, conservas, salmón, queso, confituras, té, semillas y patatas.

EXTRANJERO

Liga de Naciones

EL TRABAJO AGRICOLA

GINEBRA, 27.—El presidente de la Oficina Internacional del Trabajo, señor Albert Thomas, ha contestado a la protesta que le dirigió la Unión suiza de aldeanos contra la reglamentación internacional del trabajo agrícola.

El señor Thomas dice en su contestación que el beneficio de la protección legal no podía serles negado a los obreros agrícolas, cuyo trabajo ha sido industrializado en muchas comarcas; pero siendo necesario que los propietarios se pongan de acuerdo para lograr ciertas mejoras.

Portugal

EL PREMIO «GORDO»

LISBOA, 28.—En la lotería de Navidad ha correspondido el primer premio al número 8.619, premiado con 300 contos de reis.

Los periódicos dicen que el número lo posee una persona que reside en Manaos.

LA AYUDA DE INGLATERRA

LONDRES, 27.—La ayuda financiera de Inglaterra a Portugal para hacer frente a los gastos de guerra se eleva actualmente a 16.645.676 libras esterlinas.

Polonia

NEGOCIANDO CON ALEMANIA

VARSOVIA, 27.—Actualmente se celebran negociaciones en Berlín para llegar a un acuerdo comercial germanopolaco. Hasta ahora estas negociaciones parecen ir por buen camino.

Los alemanes entregarán a Polonia locomotoras, vagones y potasa, y, en cambio, Polonia hará concesiones relativas a la liquidación de los bienes alemanes secuestrados.

Rusia

EL COMERCIO EXTERIOR

POLDEU, 27.—Dicen de Riga que el Gobierno soviético acaba de publicar un decreto tocante a las mercancías de importación y de exportación.

Hay reglamentos detallados inclusive derechos arancelarios, sobre todos los transportes que se hagan por tierra, por mar o por el aire. Se concentrarán en un punto todas las materias primas que se recojan en Rusia y con destino a la exportación.

En diferentes provincias de la Rusia del Norte y central hay grandes cantidades de lino, cáñamo, pieles sin curtir y curtidas, en espera de ser exportadas.

Francia

LAS MILICIAS ALEMANAS

PARIS, 27.—La Conferencia de embajadores, después de enterarse de la correspondencia cambiada entre el general Nollet, presidente de la Comisión militar interaliada de control y el Gobierno alemán, respecto al desarme de las Guardias cívicas, ha acordado por unanimidad someter el asunto a los Gobiernos aliados, invitando, al mismo tiempo, al Comité militar interaliado de Versalles a comunicarle con urgencia para ser luego comunicado a los Gobiernos aliados, un informe sobre el estado en que actualmente se halla la ejecución de las cláusulas militares, navales y aéreas del Tratado de Versalles.

LOS NIÑOS EN EL ELISEO

PARIS, 27.—Con motivo de las fiestas de Navidad, el presidente de la República y madame Millerand reunieron en el Eliseo a 180 niños de las escuelas de la ciudad de París, pertenecientes a familias probadas especialmente por la guerra, para asistir a un concierto dado en su honor en el salón de fiestas del Eliseo.

Grecia

EMPRESTITO ITALIANO

ROMA, 27.—Los periódicos publican un despacho de Atenas diciendo que el Banco italiano parece que consiente en prestar al Gobierno griego 100 millones de dracmas.

Inglaterra

EL CULTIVO DEL TRIGO

HORSEA, 27.—Ha mejorado sensiblemente la cultura de los cereales en la Gran Bretaña, debido a un procedimiento eléctrico, cosechándose hasta el 80 por 100 más de los tiempos anteriores.

La impresión es que si el coste de instalación para producir la corriente distribuida puede ser barato, el método nuevo se aprovechará para aumentar las cosechas de cereales en general.

IMPORTACIONES PERMITIDAS

PARIS, 27.—Telegrafían de Londres al Petit Journal que el Board of Trade ha levantado la prohibición que pesaba sobre la exportación de ciertos artículos alimenticios, figurando entre éstos las carnes, bebidas de todo género, conservas, salmón, queso, confituras, té, semillas y patatas.

Incidentes en Bilbao

Un muerto y dos heridos

BILBAO, 27.—Durante el entierro del metalúrgico Antonio Andrés Sualla, celebrado ayer, se produjeron graves incidentes que costó la vida al obrero Maximino Ibañez.

El Sindicato metalúrgico había publicado una nota, en la que invitaba a los obreros a asistir al entierro civil.

En la plaza de Zabalburu se reunieron gran número de obreros, y a las doce y cuarto fué sacado el féretro, se le cubrió con una bandera roja y se puso en marcha la comitiva.

La mayoría de las gantes no se daba cuenta de que se trataba de un entierro. El féretro no podía distinguirse entre el compacto grupo que formaba el cortejo, y los incidentes menudearon, porque los que acompañaban el cadáver pretendieron que, a viva fuerza, se descubriesen los transeúntes.

Desde la estación de Portugalete arrojaron las protestas contra la actitud de los obreros, y entonces intervinieron fuerzas de Seguridad, al mando del cabo Terribio Cerrato, oyéndose algunos disparos que sembraron gran alarma en el público.

Junto a la escalinata de la calle del Ferronarril se vio a un hombre herido que no daba señales de vida.

Trasladado al cuarto de Socorro del Euzancho, se le aplicó una herida de bala con orificio de entrada por la región occipital y de carácter gravísimo. Le fué administrada la Extramunición, y falleció sin poder declarar, a las dos y media de la tarde.

Este individuo se llamaba Maximino Ibañez, era calderero de la fábrica La Vizcaya, y residía en Sestao, de donde vino para asistir al entierro.

Fueron también asistidos el cabo Cerrato, que presentaba un balazo en el muslo izquierdo, y Justino Orive, con erosiones en la cara.

El capitán del regimiento de Garelano, señor López Cortijo, y el alférez, señor Barón, intentaban agredir los obreros, acusándole de haber disparado contra ellos. El capitán se incautó del revólver de reglamento del cabo y comprobó que no faltaba ninguna bala, lo que expuso al Juzgado y al gobernador militar.

Durante los sucesos se produjo la fractura del brazo derecho al diputado a Cortes don José Félix Lequerica.

El público censura al gobernador por haber autorizado un entierro civil en día festivo.

El gobernador ha manifestado acerca de estos incidentes que lamenta lo ocurrido y que para evitar la reproducción de estos disturbios adoptaría las oportunas medidas, entre ellas la de impedir que vayan los féretros rodeados de bandera roja.

También ha ordenado que la Guardia civil y de Seguridad ejerza vigilancia en el sucesivo, a fin de reprimir cualquier acto de manifestación que intente realizarse.

EN UN ENTIERRO

LA FIESTA DE LA RECONQUISTA

ALMERIA, 27.—Ayer se celebró con gran animación y brillantez la fiesta de la Reconquista.

En la Catedral se celebró una función religiosa, en la que pronunció un elocuente sermón el padre Alonso, dominico.

Después se celebró la procesión, que fué presidida por las autoridades, y recorrió las principales calles de la población.

ASAMBLEA DE FUNCIONARIOS

ALMERIA, 27.—En el teatro de Apolo se celebró una asamblea de funcionarios públicos, en la que se acordó adherirse al proyecto sobre Cooperativas, y se nombró una Comisión ejecutiva.

AVIADOR MUERTO

BARCELONA, 27.—Esta mañana ha ocurrido un lamentable accidente en el campo de aviación del Prat de Llobregat.

En el momento en que remontaba el vuelo un aeroplano de los que prestan el servicio postal aéreo entre Toulouse, Rabat y Casablanca, sufrió una avería el motor, cayendo el aparato desde gran altura. El piloto que lo conducía, apellidado Radoul, sufrió tan graves heridas que falleció a los pocos instantes.

El avión quedó completamente destruido.

CADIZ

AGUINALDO A LOS OBREROS

CADIZ, 27.—La Constructora Naval ha gratificado con un mes de sueldo a todos sus empleados, y ha entregado 1.500 pesetas para los fondos de la institución benéfica del personal.

—La Dirección de los tranvías de Cádiz a San Fernando y a la Carraca ha concedido 25 pesetas de aguinaldo a cada obrero, y un aumento de dos reales en los jornales desde primero de año.

BOTADURA DE UN BARCO

CADIZ, 27.—En los astilleros gaditanos, propiedad de don Horacio Enevarieta, ha sido botado felizmente el vapor «Atalaya», de 7.500 toneladas.

Bandijo el nuevo barco el beneficiado de la Catedral don Juan Bautista Salatroya, y fué madrina la señorita María Eguquiz, hija del inspector de trabajos del astillero.

LA AGITACION

ALMERIA

HUELGA FRAGASADA

ALMERIA, 27.—Ha fracasado la huelga de camareros y cocineros.

Los patronos han admitido nuevo personal.

Sevilla

LOS PATRONOS CARPINTEROS QUIEREN PAGAR UNA MULTA IMPUESTA POR EL SINDICATO, Y EL GOBIERNADOR LOS DENUNCIA

SEVILLA, 27.—El gobernador ha enviado al fiscal una denuncia sobre el acuerdo de los patronos carpinteros de abonar una crecida multa impuesta por el Sindicato único como condición para solucionar la huelga.

El fiscal ha aceptado la denuncia y la ha trasladado al Juzgado.

—La Benemérita de San Juan de Aznalfraque ha detenido a un sindicalista catalán apellidado Barceló, de oficio vidriero, y al que se cree inductor del atentado frustrado contra don Pedro Cell.

Ingresó en la cárcel a disposición del Juzgado.

Zaragoza

SE REANUDA EL TRABAJO EN LAS ZAPATERIAS—DETENCION DEL DELEGADO DEL SINDICATO DE LA MADERA

ZARAGOZA, 27.—Se ha comprobado que los autores del atentado sindicalista cometido el 4 del actual contra el señor Gutiérrez Saldaña son los sindicalistas Francisco Borro y Domingo Ascaso.

Un aviador muerto en Barcelona

En Cádiz se bota al agua un buque

Manifestación en un pueblo de Sevilla contra la carestía. En Almería se celebra la fiesta de la Reconquista

ALMERIA

LA FIESTA DE LA RECONQUISTA

ALMERIA, 27.—Ayer se celebró con gran animación y brillantez la fiesta de la Reconquista.

En la Catedral se celebró una función religiosa, en la que pronunció un elocuente sermón el padre Alonso, dominico.

Después se celebró la procesión, que fué presidida por las autoridades, y recorrió las principales calles de la población.

ASAMBLEA DE FUNCIONARIOS

ALMERIA, 27.—En el teatro de Apolo se celebró una asamblea de funcionarios públicos, en la que se acordó adherirse al proyecto sobre Cooperativas, y se nombró una Comisión ejecutiva.

AVIADOR MUERTO

BARCELONA, 27.—Esta mañana ha ocurrido un lamentable accidente en el campo de aviación del Prat de Llobregat.

En el momento en que remontaba el vuelo un aeroplano de los que prestan el servicio postal aéreo entre Toulouse, Rabat y Casablanca, sufrió una avería el motor, cayendo el aparato desde gran altura. El piloto que lo conducía, apellidado Radoul, sufrió tan graves heridas que falleció a los pocos instantes.

El avión quedó completamente destruido.

CADIZ

AGUINALDO A LOS OBREROS

CADIZ, 27.—La Constructora Naval ha gratificado con un mes de sueldo a todos sus empleados, y ha entregado 1.500 pesetas para los fondos de la institución benéfica del personal.

—La Dirección de los tranvías de Cádiz a San Fernando y a la Carraca ha concedido 25 pesetas de aguinaldo a cada obrero, y un aumento de dos reales en los jornales desde primero de año.

BOTADURA DE UN BARCO

CADIZ, 27.—En los astilleros gaditanos, propiedad de don Horacio Enevarieta, ha sido botado felizmente el vapor «Atalaya», de 7.500 toneladas.

Bandijo el nuevo barco el beneficiado de la Catedral don Juan Bautista Salatroya, y fué madrina la señorita María Eguquiz, hija del inspector de trabajos del astillero.

LA AGITACION

ALMERIA

HUELGA FRAGASADA

ALMERIA, 27.—Ha fracasado la huelga de camareros y cocineros.

Los patronos han admitido nuevo personal.

Sevilla

LOS PATRONOS CARPINTEROS QUIEREN PAGAR UNA MULTA IMPUESTA POR EL SINDICATO, Y EL GOBIERNADOR LOS DENUNCIA

SEVILLA, 27.—El gobernador ha enviado al fiscal una denuncia sobre el acuerdo de los patronos carpinteros de abonar una crecida multa impuesta por el Sindicato único como condición para solucionar la huelga.

El fiscal ha aceptado la denuncia y la ha trasladado al Juzgado.

—La Benemérita de San Juan de Aznalfraque ha detenido a un sindicalista catalán apellidado Barceló, de oficio vidriero, y al que se cree inductor del atentado frustrado contra don Pedro Cell.

Ingresó en la cárcel a disposición del Juzgado.

Zaragoza

SE REANUDA EL TRABAJO EN LAS ZAPATERIAS—DETENCION DEL DELEGADO DEL SINDICATO DE LA MADERA

ZARAGOZA, 27.—Se ha comprobado que los autores del atentado sindicalista cometido el 4 del actual contra el señor Gutiérrez Saldaña son los sindicalistas Francisco Borro y Domingo Ascaso.

DE PROVINCIAS

PALENCIA

BODAS DE ORO SACERDOTALES

PALENCIA, 27.—Están casi ultimados los preparativos de las bodas de oro de la ordenación sacerdotal del Obispo de esta diócesis, don Ramón Barberá.

Los actos principales que tendrán lugar son los siguientes: el día 31 de diciembre una Comisión del Cabildo Catedral y Clero parroquial visitará al Prelado para entregarle un collar de oro, regalo del Clero de la diócesis, y por la noche le obsequiará con una serenata la Banda Municipal.

SEVILLA

CONTRA LA CARESTIA

SEVILLA, 27.—En el pueblo de Alanté se celebró una manifestación de protesta por la falta de trigo y la carestía de la vida.

Los manifestantes pasaban de 300 y recorrieron ordenadamente las calles principales del pueblo.

CRIMENES Y DESGRACIAS

BILBAO, 27.—Un grupo de individuos atracó en el muelle de Churrucos al fogonero del vapor belga «Romania», pidiéndole dinero y tabaco.

Como el fogonero se negase, le agredieron, hiriéndolo gravemente.

El fogonero pasó al hospital.

ZARAGOZA, 27.—En las minas de Tierga una vagoneta arrolló al obrero Jesús Gaspar Bueno, cuyo estado se agrava.

ZARAGOZA, 27.—En la calle de Cerazo cuestionaron Pablo Santán y Benito Maestro, quien resultó herido en la espalda de un balazo.

Benito Maestro, quien resultó herido en la espalda de un balazo.

El agresor huyó perseguido por un guardia y dos serenos, cruzándose entre perseguidos y perseguidores diez disparos sin consecuencias.

El tiroto produjo gran alarma en las calles en que se desarrolló el suceso. El agresor desapareció.

EN EL MAR

SANLUCAR, 27.—Se ha recordado el temporal.

El estado del mar es imponente, y ha obligado a entrar en el puerto de arribada a muchas embarcaciones pesqueras con averías.

RESUMEN DE NOTICIAS

CASTELLON.—El aviador Coutier ha realizado magníficos vuelos sobre la ciudad, llevando como pasajeros a ilustres personalidades y distinguidos señores.

SEVILLA.—Con ocasión pública se celebró una corrida de despedida a beneficio del sanatorio de Enrique Santos Torero, quien estuvo un novillo. Los restantes fueron muertos por Corcoto, Zarco, Hipólito, Angelillo de Triana y Faculades.

POLEDO.—La Benemérita de Villasequilla tuvo que disparar, hiriéndole, contra el vecino Felipe Ruiz, que opuso resistencia al ir a detenerle por haber agredido al alcalde de aquel pueblo.

VALENCIA.—Unos ladrones desconocidos asaltaron por la noche el domicilio de la Cooperativa Cristiana de Sinesa y violentaron la caja, robando 1.500 pesetas.

ZARAGOZA.—El director de Obras públicas del Domingo en esta capital, siendo obsequiado por sus amigos con un banquete. En el correo de la noche regresó a Madrid.

Sociedad patronal denunciada

Los patronos carpinteros de Sevilla querían pagar la multa impuesta por el Sindicato Único, y el gobernador ha pasado el tanto de culpa al fiscal.

Almería

HUELGA FRAGASADA

ALMERIA, 27.—Ha fracasado la huelga de camareros y cocineros.

Los patronos han admitido nuevo personal.

Sevilla

LOS PATRONOS CARPINTEROS QUIEREN PAGAR UNA MULTA IMPUESTA POR EL SINDICATO, Y EL GOBIERNADOR LOS DENUNCIA

SEVILLA, 27.—El gobernador ha enviado al fiscal una denuncia sobre el acuerdo de los patronos carpinteros de abonar una crecida multa impuesta por el Sindicato único como condición para solucionar la huelga.

El fiscal ha aceptado la denuncia y la ha trasladado al Juzgado.

—La Benemérita de San Juan de Aznalfraque ha detenido a un sindicalista catalán apellidado Barceló, de oficio vidriero, y al que se cree inductor del atentado frustr

DE GINEBRA A BRUSELAS

La cuestión de la indemnización alemana

Terminó la operosa Asamblea de Ginebra, donde los representantes de cuarenta naciones se han entretenido en vagar sabiendo que perdían el tiempo...

Este es el problema fundamental de Europa, pues sin su solución satisfactoria y equitativa, concertada amigablemente, no puede haber paz, ni orden, ni normalidad...

Lo escamoteó la Asamblea de Ginebra, por imposición de los mandones, quienes quieren servirse de la Liga para cohonestar sus apetitos desbordados...

Se descubrió el juego—aunque ya desde el primer momento era visible—por el ilustre delegado argentino, señor Puyredón...

No se ha prestado la República Argentina—y excusamos decir cuántos elogios merece por ello—a desempeñar el desairado papel que los directores de la Sociedad Internacional han asignado...

Para esto, los directores de la Liga dejan a sus compañeros en Ginebra y se trasladan a Bruselas. Después que ellos sólo acuerden la magna decisión...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

El pensamiento francés lo da a conocer el diario oficioso Le Temps. Consiste en establecer un régimen provisional en la cuestión de las reparaciones...

FENOMENO MISTERIOSO

Un hombre de plomo

Los diarios franceses comentan con interés extraordinario un fenómeno que está preocupando muy seriamente a los más sabios fisiólogos de París.

El boxeador Coulon, antiguo campeón mundial de pesos ligeros, y cuyo peso actual es de 49 kilos, puede ser levantado fácilmente a pulso por un hombre de fuerza mediana...

Experimentos decisivos han sido hechos por miembros eminentes de las Academias de Ciencias y Medicina de París, algunos de ellos de universal notoriedad...

No se trata de un caso de hipnotismo o sugestión, puesto que es indispensable el contacto epidérmico, directo o por cadena...

Como se explica el hecho? No han podido aclararlo aún los sabios que lo estudian.

DEL CAMPO SOCIAL

La propiedad tiene una función social

(Padre Vermeersch, S. J.)

En el IX Congreso de Estudios Sociales que acaba de celebrarse en Roma y que ha sido organizado por la Unión Popular Italiana...

Los términos de la cuestión

El padre Vermeersch empieza por declarar que con las palabras función social de la propiedad no quiere decir que la propiedad sea exclusivamente una función social...

Se propone el problema: ¿tiene la propiedad, además de su fin inmediato en beneficio del poseedor, una repercusión en el bienestar general de la sociedad?

En qué consiste la función social de la propiedad

Afirma que la propiedad, automáticamente y con independencia de la voluntad del propietario, tiene una función social necesaria...

Además la propiedad individual favorece la buena distribución de la riqueza. Un hombre rico sólo puede gozar de sus bienes si el concurso de otras personas...

Después de una razonada defensa de la propiedad privada, el padre Vermeersch plantea la cuestión de si la propiedad individual es legítima por tener una función social...

La propiedad individual, por tanto, tiene otras raíces que no son la utilidad social; pero la realidad nos muestra la función social, sin la cual no puede concebirse un derecho de la persona humana.

Esta función social que sirve de caradura a la propiedad privada crea a favor del Estado un título de intervención...

Contra esta doctrina se alzan dos errores: el individualismo y el socialismo.

La intervención que corresponde al Estado en la propiedad

Esta función social que sirve de caradura a la propiedad privada crea a favor del Estado un título de intervención...

La intervención que corresponde al Estado en la propiedad

NOTAS POLÍTICAS

La validez de los títulos extranjeros

Se ha firmado ya el real decreto

Los ministros celebraron el domingo un inesperado Consejo. El anunciado para ayer se suspendió. Aún no está determinado si habrá reunión de mayorías

El Consejo del domingo

En el Consejo celebrado el domingo para tratar de la situación de la banca catalana, el jefe del Gobierno dio cuenta del decreto sobre validez de los títulos extranjeros. Fue aprobado.

La modificación ministerial

Los periodistas dijeron al presidente que el Consejo inesperado del domingo y la suspensión del anunciado para ayer en Palacio, había provocado gran revuelo...

Respecto a la reunión de mayorías, dijo que por lo apretadas que vienen las fechas, no tenía determinado aún si se celebraría o no.

NOTAS POLÍTICAS

Las elecciones de diputados

CARTAGENA, 27.—En las elecciones celebradas ayer en el pueblo de Fuente Alamo obtuvieron mayoría los tres ciervistas...

MURCIA, 27.—Se han celebrado nuevas elecciones en los pueblos de Gea, Tujol y Llobosillo, resultando triunfantes los señores Civera Codorniu y Díez de Revenga...

VALENCIA, 27.—Ha sido proclamado diputado a Cortes por la capital, en tercer lugar, el señor García Guisart, mallista.

BARCELONA, 27.—Según el convenio existente entre los Prelados y Cabildos catedrales de Cataluña, la vacante de senador por la provincia eclesiástica de Tarragona corresponde en estas Cortes al señor Olaso de Vich, doctor Puyol.

CASTELLÓN, 27.—Se da por seguro el triunfo de los senadores de la coalición liberal-darista, don Fernando Gómez, don Luis García y don Antonio María Fabá.

CIUDAD REAL, 27.—Para las tres actas de senador por esta provincia lucharán los señores Gutiérrez de la Vega, Fernández Terjerina, marqués de Borghetto, Medrano, Criado y González Llana.

JAEN, 27.—El nombramiento de compromisarios es favorable a la candidatura oficial compuesta por el marqués de Villalta y el señor Sáenz de Tejada, adictos, y marqués de la Hermita, liberal.

PALENCIA, 27.—Triunfará, sin lucha, la candidatura de acuerdo monárquico para senador, formada por don Juan Polanco, adicto; don Jerónimo Arroyo, ablista, y el conde de Abósolo, romanista.

FRUSLERIAS

UN PAIS DESCONOCIDO

Desde el descubrimiento por Cristóbal Colón del Nuevo Mundo, el acontecimiento de mayor trascendencia y más fecundo que registra la Historia...

ELÉCTRICA DE CASTILLA (S. A.)

Desde el día 2 de enero próximo se pagarán los intereses correspondientes a las obligaciones hipotecarias que esta Sociedad tiene en circulación...



PURGANTE IDEAL 68 OI PALMIL TIENE TODAS LAS VENTAJAS DEL ACEITE RICINO, Y NINGUNO DE SUS INCONVENIENTES.



El éxito del VINO PINEDO Como tónico y antineurasténico Le debe a sus hechos en más de 25 años de experiencia

Muebles y Tapicería de lujo y económica. Especialidad en encargos de todos los estilos. MANUEL CEREZO, Goya, 21 (Esquina a Lagasca) Teléfono 22 S., Talleres, AYALA, 55.



UNA NUEVA OBRA de MUÑOZ Y PABÓN MANSEUMBRE (NOVELA) 4 DÍAS. De venta en las principales librerías y en la de su editor, Sobrino de Izquierdo FRANCOS, 45, SEVILLA

La gran noche!

(CUADROS MADRILEÑOS)

—¿Se puede pasar?... —¡Hasta... donde usted quiera, señora Patro! —¿En el nombre del Padre?... Pero ¿cómo está usted, señora Eulogia? ¡Hay que ver qué cabellera enmarañada, y qué cara, y qué... ojo de luto! ¿Qué ha pasado? ¿Crispulo? ¿Qué ha ocurrido? —¡Solaces, hija, solaces! —¿Amos, que me he quedado lo que se dice extática al verla a usted con esa pinta? ¿Está usted sola? —¡Casí!... —¿Y el señor Lorenzo? —¡En la cama! —¡Atíza! ¿Y la Pura? —¡Idem! —¿Y la Marcelina? —¡Idem de idem! —¿Pero... amos a ver, señora Eulogia, ¿a qué obedeció ese mutis hacia el lecho de toda la familia? ¿Es que están tan narcotizados?... —¡Mistá, señora Patro! ¿Usted recuerda la catástrofe del tercer depósito? —¿Algo...? —¿Usted hace memoria de lo que cuentan que pasó en el Barranco del Lobo?... —¡Digo! —¿Y... de lo que dicen que va a pasar el día del Juicio? —¡Caray, cómo está usted de... recordad! ¡Si que no es usted nadie nombrando cosas tristes!... ¿Y qué tiene que ver esos dramas presénticos con la actualidad en este domicilio? —¿Que qué tiene que ver?... ¡Que todas esas tragedias resultan una película de Charles Chaplin comparadas con la cronica en que hemos actuado Lorenzo, la Pura, la Marcelina, Crispulo y una servidora! —¿Qué me dice usted! —¿Lo que usted oye! ¡Sonriase usted de los cine-dramas en quince episodios, de las cosas del pan... cuando nieva y de la Rusia soviética!... ¡Ay, mi madre, qué noche! —¿La de... Nochebuena? —¡Sí, hija, sí; esa misma! —¿Pero, oiga usted, si yo estaba en que la habían usted gozao a cada libre! Como que me dijo mi Lola: «Anda, que lo que es en cá el señor Lorenzo no se privan de nada. Tien pa esta noche aves, na menos, y confitures y media bodega del Cojo. ¡Menuda nochebuena! Lo cual que yo la contesté: «¡Hacen bien en gastar, si lo ganan, que últimamente, es lo que sea: una en limpio del breve paseo por este mundo.» ¡Y misté lo que son las cosas. Ahora resulta que no les salió a usted la vigilia como yo creía!... Pero, bueno, señora Eulogia, explíquese usted, porque a todo esto no me ha dicho usted nada... casi nada... ¿Qué pasó? ¿Qué le ocurrió a usted? —La señora Eulogia ha movido el brasero, ha suspirado, y cogiendo la badilla y haciendo dola oscilar como un péndulo entre sus falda, ha exclamado al fin. —Pues verá usted... Lo que la dijo a usted la Lola era la chipén. Teníamos una cena que ni en el Ritz, gracias a Dios. ¡Ya sabe usted lo que es Lorenzo pa estas cosas, que no le duele ná, ni a mí tampoco! Y con el aquel que de la Pura se casa pa marzo y de que era la última Nochebuena que pasaba cédiba y en el domicilio de sus progenitores, ¡no la quiero a usted decir que echamos el resto! —¡Será un mená! —¡Regular!... Dos pollos, tres besugos, medio cordero asao... —¡Mi madre! —Espero usted... Unas judías con morcilla, una sopa de almendras que quitaba toda la cabeza, dos frascos de vino, una botella de escarabajo y terrones de diversas clases, predominando el de Jijona, que a la Marcelina le enjanea. —¡El... derroche! —Una cosa parecida! Nos pusimos, ¡usté verá!, pa echar el completo. Crispulo, el novio de la Pura, que como aquel que dice, un miembro de la familia, por la proximidad del himenao, dijo, metiéndole mano al escarcho: «Respetable público: brindo por la señora Eulogia y el señor Lorenzo, que es ya mi padre cuasi, y propongo que nos vayamos a tomar café al tupi de la esquina y que haya una misaja de chiritoga, de alegría, de cante y de... lo que venga.» —Y se fueron ustedes al tupi... —¡Es claro! Nos fuimos, soplemos, compramos dos zambombes, y como la Marcelina se había llevado el almirez, Lorenzo y

CASA REAL

AUDIENCIA MILITAR

Ayer mañana estuvo en Palacio el capitán general, marqués de Stella, acompañado de su sobrino, el teniente general señor Primo de Rivera...

LA BOLSA

MADRID. 4 por 100 Interior.—Serie F, 69,90; D, 70,10; C, 70,20; B, 70,20; A, 70,20; G y H, 70,10.

EL PAN CANDEAL

No se repartirá a domicilio. El gobernador manifestó ayer a los periodistas, respecto a la cuestión del pan...

En la Nacional de Música

Fue el concierto que dió ayer Wanda Landowska en la Sociedad Nacional de Música una exquisita fiesta de arte...

EL REY DE CAERIA

ARANJUEZ, 27.—El Rey pasó el día del domingo cazando faisanes en el Jardín del Príncipe, acompañado del infante don Carlos...

EL DOCTOR DUVAL

Para el eminente cirujano monsieur Duval disertar acerca del interesantísimo tema «Cirugía del pulmón» acudió ayer tarde a la Academia de Medicina gran número de médicos...

ACADEMIA DE LA HISTORIA

En la última sesión el señor Castañeda leyó un informe sobre el libro «La casa española», del señor Cabello y La Piedra...

PARA HOY

FOMENTO MUSICAL.—A las siete de la tarde. Primer concierto del curso. LOS LUISES.—A las cinco de la tarde. Velada en honor de los socios protectores de la Congregación.

VIDA RELIGIOSA

DÍA 23.—Martes.—La Degollación de los Santos Inocentes, mártires. Santos Esteban, presbítero; Domitiano, diácono; Teodoro y Antonio, monjes; y Santa Teófila.

EL CUERPO DE VIGILANCIA

Lavacante del su director. Con motivo del fallecimiento del subdirector de Seguridad, señor Gullón, el Cuerpo de Vigilancia ha dirigido una instancia al director general de Seguridad...

QUIOSCO DE "EL DEBATE"

Calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

CONFLICTOS EN MADRID

El gobernador manifestó ayer a los periodistas, respecto a la cuestión del pan, que la disminución del consumo del pan de Viena ha llegado a tales términos...

LOS EMPLEADOS DE BANCOS

El domingo celebraron un mitin en el Centro Ferroviario. Hicieron uso de la palabra el presidente, señor Casanueva, y los señores Labernía, Ruiz y Doblas.

REAL DECRETO

Los títulos extranjeros. Su majestad el Rey ha firmado un decreto, en virtud del cual se dispone que, establecido en todo su vigor el artículo 98 de la ley de Instrucción pública...

LA "GACETA"

Guerra.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron por el tiempo de su servicio en filas.

AYUNTAMIENTO

Se elevan las tarifas. LOS COCHES DE PLAZA. Ayer continuó la sesión extraordinaria, dedicada al estudio del proyecto de reglamento del nuevo servicio de tracción.

LA HUELGA DE ASTURIAS, SOLUCIONADA

Ayer por la tarde se reunieron en el ministerio del Trabajo los representantes de los obreros mineros de Asturias, señores Llaneza y Tomás, el conde de Miercas, representante del Sindicato Patronal y otro de la Sociedad Altos Hornos de Vizcaya.

NI LIMPIAS NI ALUMBRADAS

Las molestias que sufre Madrid son ya innumerables y cada vez con menos paciencia soportadas. Estamos sumidos por la noche en las más tenebrosas oscuridad. Menudean los atraes en las calles algo alejadas del centro de la capital...

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY. REAL.—A las nueve, función 29 de abono, 16 del segundo, Madama Butterfly y balladas de La Gioconda. ESPAÑOL.—A las seis, La Condenada.—A las diez, El nieto y los intereses creados. PRINCESA.—A las seis, La casa cercada.—A las diez, Tortosa y Soler. COMEDIA.—A las cinco y media y a las diez y cuarto, San Pérez.

CONVENIOS DENUNCIADOS

El Gobierno de su majestad ha notificado a los de Dinamarca, Países Bajos, Suecia y Suiza su intención de dar por terminada la vigencia de los Convenios comerciales existentes entre España y esas naciones...

EL TRIBUNAL DE ACTAS

Se ha constituido la Sala que ha de entender en el examen de las actas protestadas en las elecciones de diputados a Cortes recientemente celebradas, formada por los magistrados señores don Luciano Obaya, como presidente, y don Cirilo Torneo, don Federico Benjuto, don Carlos Vergara, don Cándido Rodríguez de Celis y don Manuel del Valle, como vocales.

INSPECCION DE TRIBUNALES

En cumplimiento del real decreto creando la inspección de Tribunales y Juzgados, han sido designados por la Sala de Gobierno del Tribunal Supremo: Como magistrados, inspectores generales, don Antonio Guillón, de la Sala de lo Civil; don Andrés Torneo, de lo Criminal, y don Manuel Velasco, de lo Contencioso.

TRABAJO

El Gobierno dictará medidas para regular determinados derechos, de conformidad con la fórmula pactada. Dijo el ministro que había recibido un telegrama de Huelva dando cuenta de que en la asamblea de mineros de Riotinto se acordó que la Comisión que está al habla con el director de la Compañía examine las propuestas hechas últimamente.

LA CALLES DE MADRID

Las molestias que sufre Madrid son ya innumerables y cada vez con menos paciencia soportadas. Estamos sumidos por la noche en las más tenebrosas oscuridad. Menudean los atraes en las calles algo alejadas del centro de la capital...

PIDIENDO AUMENTOS

En el teatro de Fuencarral se celebró ayer la Asamblea de la Federación de empleados y obreros municipales para tratar del aumento de los haberes y jornales del personal dependiente del Ayuntamiento y la concesión de una paga extraordinaria.

Loco, arrollado y muerto

En la estación del «Metro», en la Glorietta de Bilbao, uno de los convoyes atropelló a un viajero, matándolo. De las averiguaciones practicadas resulta que se llama José Torres Marqués y que desde hace algún tiempo venía dando pruebas de tener alteradas sus facultades mentales.

Ford EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL. CUANDO SU FORD NO FUNCIONE COMO USTED DESEA, ACUERDESE DE QUE TENEMOS TALLERES DE REPARACION, DONDE ENCONTRARA PIEZAS LEGITIMAS Y SERVICIO MECANICO, EN GLORIETA DE QUEVEDO, 5 SOMOS AGENTES DEL TRACTOR FORDSON LA MAQUINA AGRICOLA MAS EFICAZ Y ECONOMICA, Y SERVICIOS PARA ELLA PIEZAS DE REPUESTO. AGENTE: G. Fulton Taylor. Glorieta de Quevedo, 5. Teléf. 877 J. MADRID

El mejor amigo de los niños

Es, sin disputa, EMULSION VITAE. Podríamos extendernos en consideraciones para demostrarlo; pero preferimos que hablen los hechos, y en nombre de éstos, los señores médicos que conocen bien estos medicamentos. A continuación tenemos el gusto de copiar una carta que espontáneamente ha tenido la amabilidad de dirigirlnos el doctor Vicente Navarro, de Valencia. Dice así: Señor don JOSE CINTO GUALLAR. Distinguido señor: Me complace en participarle que el frasco de EMULSION VITAE que me muestra tuvo usted la atención de remitirme; fué utilizado por un niño de ocho años, de mi clientela particular, y que enfermó durante cuatro años a consecuencia de una enteritis crónica, con exacerbaciones cada dos o tres meses, y de la cual le quedaba como reliquia una fuerte astenia neuromuscular y síntomas evidentes de anemia; fué utilizado, como digo, por el enfermo, con tan feliz resultado, que con el frasco que le proporcioné y dos más que gastó después se modificó de tal manera, que frente a la astenia neuromuscular apareció un aumento marcadísimo de fuerzas, valores normales en las digestiones gastro-intestinales con asimilación notable de alimentos y consiguiente aumento de peso, pulso con tensión y frecuencia normales, aumento de apetito, y, en conjunto, una transformación rápida en el estado de salud del enfermo que sigue confirmando con el tiempo en condiciones tales, que actualmente está transformado por completo. Para mí constituye motivo de satisfacción darle cuenta de tan feliz éxito. Procuraré darle más noticias de otros enfermos cuando tenga ocasión de ello. Aprovecho la presente ocasión para repetirme de usted como más afectísimo seguro servidor, q. e. s. m., Doctor Vicente Navarro. Valencia, 26 octubre 1920.

Para evitar lamentables confusiones, llamamos la atención de la clase médica y el público para que no se confundan con el nombre genérico EMULSION, pues no todos los preparados que llevan este nombre están elaborados por una misma fórmula; lo cual quiere decir que no es lo mismo un sombrero de paja que uno de fieltro, llamándose sombrero los dos; tienen el mismo uso, pero es completamente distinto el resultado. EMULSION VITAE no tiene similitud; su fórmula es la siguiente: Aceite puro de hígado de bacalao... 60,00 por 100. Nucleína... 0,50 por 100. Iodo orgánico... 0,10 por 100. Rogamos al público que la someta a la consideración de su médico con la seguridad de que, una vez ensayada, serán nuestros mejores propagandistas. Pedid EMULSION VITAE, precisamente VITAE. De venta en todas las farmacias y droguerías de España. En Madrid, entre otros: Gayoso, Arenal, 2; Jiménez, Barquillo, 1; Borrell, Puerta del Sol, 5; Giral, Atocha, 35; Rivas, Hódar, Fuencarral, 114; Villogas, Alcalá, 72; Farmacia Santo Domingo, Preciados, 35; Florentino Pérez, Hortaleza, 17; Batres, Glorieta de Bilbao, 5; Aguilera, plaza Santo Domingo, 9; Sanjaume, Desengaño, 22.

CONCESIONARIO EXCLUSIVO J. Cinto Guallar, Ruiz, 18.-MADRID

Pueyo y Sánchez MADERA DE TODAS CLASES Y FABRICA DE ASERRAR Fray Luis de León, 2 Teléfono: 4.990 MADRID

BIBLIOGRAFIA «EL PROGRESO AGRICOLA Y PECUARIO», que se publica en Madrid, plaza de Oriente, 7, es de gran utilidad para los agricultores, por sus excelentes artículos e información de mercados. Almendros 20.000 plantones injertos en Marcona. A todo pedido se acompañará un tratado sobre su cultivo. Dirigirse a Juan Dempeza, pedite agrícola, Guillén de Castro, 40, 1.ª, Valencia. Bobed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE El Gallero de Villavieja (Asturias)

Joyería, Platería, Relojería Vida de P. López. Antigua casa López Hermanos. Fundada en 1887. Teléfono 4.905. P. López, 13. MADRID

MERMELADAS ALFRED HILL Exíjase el nombre «Alfred Hill» Fábrica de conservas «Las Palmas». -Alcañ.

REUMA - CIÁTICA - ARTRITISMO Alivio inmediato, curación segura con CIÁTICARINA. GARCIA SUAREZ. Venta, Farmacias y Droguerías. REUMA - CIÁTICA - ARTRITISMO Alivio inmediato, curación segura con CIÁTICARINA. GARCIA SUAREZ. Venta, Farmacias y Droguerías.

Verin Sousas Aguas alcalinas, sin rival para las vías urinarias. De venta en principales farmacias y droguerías. Temporada oficial: de 16 de junio a 30 de septiembre. Jaime Ruiz ARENAL, 23, y GOYA, 4. Fábrica metalúrgica para construcción de aparatos y aplicaciones de bronce.

Juguetes mecánicos, ferrocarriles, cinematógrafos, juguetes instructivos americanos y alemanes, encontrará usted en CASA de ASIN Preciados, 23.-MADRID

CRÓNICA DE SOCIEDAD NOTICIAS

En la Iglesia parroquial de San José se celebró la boda de la bella señorita Analia Salcedo y Portero con el capitán de Artillería don Ignacio Gomá Orduna. Les deseamos felicidades. El domingo 2 de enero próximo, a las 10 de la tarde, tendrá lugar en el hotel de los marqueses de San Vicente y de Vella de Ebro el enlace de su bellísima hija...

En la Iglesia parroquial de San José se celebró la boda de la bella señorita Analia Salcedo y Portero con el capitán de Artillería don Ignacio Gomá Orduna. Les deseamos felicidades. El domingo 2 de enero próximo, a las 10 de la tarde, tendrá lugar en el hotel de los marqueses de San Vicente y de Vella de Ebro el enlace de su bellísima hija...

A Rosita, la nieta de don Justo, le roncaban los dientes que da gusto. En cambio, Inés, la hija de Lucas, tiene una dentadura sucia y fea. Contrastes son tan sólo de usar o no licor del Polo. UN CONCURSO Con motivo de las fiestas del Decanato de Nuestra Señora de la Candelaria, el Ayuntamiento de Valls abre un concurso de fotografías...

Quedan CUATRO días

El cupón que va al pie ofrece a usted la última ocasión de obtener detalles del Diccionario Enciclopédico y de las condiciones en que se le puede adquirir.

Aún queda tiempo bastante, a los que lo han dejado para el último momento, para pedir detalles y recibirlos antes de la terminación de la venta del Diccionario. Se puede sin duda considerar innecesario ver, antes de pedir el Diccionario, el folleto que lo describe, ofreciendo numerosas muestras del texto e ilustraciones. La necesidad de una enciclopedia es tan evidente, y la reputación mun-

dial de ésta tan grande, que el comprador presunto puede excusarse de pedir detalles del libro. Pero no ocurre otro tanto con los de las condiciones en que se le puede adquirir, pues la tirada económica sólo puede ser pedida en el boletín especial impreso que facilitamos con el folleto. Y como dicho boletín es válido sólo hasta el viernes, no sería justo invitar a nadie a pedirlo después de hoy.

No es necesario recomendar al lector que ya tiene un boletín de pedido, la conveniencia de usarlo hoy. Si aguarda a mañana, quizá estén agotados ya los ejemplares de la encuadernación que prefiera. El fin del año traerá el fin de la tirada económica y, con él, el del Diccionario, en cualquier forma o a cualquier precio.



«Siga mi ejemplo y consiga un ejemplar del Diccionario a tiempo. Su adquisición en las condiciones actuales implica un esfuerzo mínimo. Si deja pasar la oportunidad, lo lamentará siempre, ya que nadie podría decir cuándo se volverá a imprimir la obra.»

EL MUNDO EN LA MANO Con una colección del Diccionario Enciclopédico tiene a mano el mundo entero y todo lo que el mundo sabe: una visión exacta de todos los países, su estado actual y su historia; las vidas de los hombres eminentes de cada época; un compendio de todas las ciencias; un Manual de literatura, de las artes y de las industrias; un vademécum de derecho, medicina, ingeniería, comercio, hacienda, filosofía, religión, y, finalmente, el Diccionario más completo de la lengua.

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO HISPANO-AMERICANO

FERNÁNDEZ, G. - MADRID - APARTADO 847

Sírvase enviarme el folleto del Diccionario Enciclopédico, con el boletín en que se especifican las condiciones en que se puede adquirir la tirada económica.

Nombre: Dirección:

ESCUELAS Y MAESTROS

Asamblea del Magisterio

Por unanimidad se vota la unificación de escalafones. Con asistencia de todos los representantes provinciales y un crecido número de delegados, entre ellos dos sacerdotes maestros, tuvo lugar ayer la apertura de la Asamblea de los que integran el segundo escalafón.

DEPORTES

NUEVO TRIUNFO DEL RACING

Football RACING CLUB DE MADRID... 3 tantos. (Pérez, 2; Ventura) Racing Club, de Santander... 0. Muy equilibrado el primer encuentro entre estos dos equipos, en el que todos sus elementos tuvieron ocasión de conocerse, era de esperar que su segundo partido, de rivalidad para los santanderinos, iba a resultar más interesante y de mayor emoción.

ESCUELAS DEL AVE MARIA

Se ha celebrado la fiesta de Pascuas en las escuelas sistema Manjón que en el paseo de Extremadura sostiene doña Antonia Medrano. Se recitaron poesías por los niños de las escuelas y se cantaron varios números de música, dirigidos por el padre Izurrizaga. Después de repartir entre los niños gran número de prendas de ropa se procedió a la adoración del Niño Jesús, con lo cual terminó tan simpática fiesta.

SUCESOS

FANTASMA AGRESOR

A una mujer epodada «La Murciana» le dio por pasarse a altas horas de la noche por la ribera del Manzanares y sus proximidades, envuelta en un lienzo blanco y dando unos saltos muy raros, para que la gente se asustara por un fantasma.

SEÑALAMIENTO DE PAGOS

DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS

Esta Dirección general ha dispuesto que por la Teoría de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifiquen en la próxima semana los pagos que a continuación se expresan y que se entreguen los valores siguientes: Días 27 al 29 de diciembre. Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra, Marina y esta Dirección general a los presentadores en Madrid, y por giro postal a los demás de facturas de turno preferente, con arreglo a real decreto de 23 de octubre de 1915 y las del turno corriente que se consignan en las relaciones adjuntas. Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.921.

ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS

AGENCIAS FRANCISCO Martín. Benito Gutiérrez, 7. ALMONEDA ALMONEDA, de dos a cinco; hay piano. Bravo Murillo, 82. ALMONEDA. Tres pisos, salones dorados, cuadros antiguos, alcaoba, pianos, comedores, jarrones, trenidos, figuras, alfombras, tapices, desechos, caja caudales, muebles Renacimiento, burós, canas, colchones, armarios. Barco, 6, principal. ALQUILERES ALQUILU grandes locales industria. Vendo serrín maderoso. Ronda Toledo, 80. COMPRA COMPRA oca, plata, platinos, dentaduras. Pago más que nadie. Huertas, 22, patería. BELLAS españolas, pago los años precio, con garantía de 1890 a 1870. Cruz, 1, Madrid. COMPRA autopista 88 no tiene, ocasión. Hileras, 6, portera. MAQUINA imprimir periódico. CESESE habitación a caballero formal. Noche, 5, terceros derechos; de diez a cuatro. OFREZO buena pensión, cerca estable. Informaciones, Iruya, 41.

NEUTRÁCIDOS ESPAÑOL Indispensable para curar inmediatamente y permanentemente todas las enfermedades del ESTOMAGO, HIGADO e INTESTINOS de composición originalísima y ÚNICA sin bismuto, bicarbonatos, magnesias ni calmantes. Frasco, 6 pesetas. Frasco doble (12litro), 10 pesetas. Concesionario exclusivo: José Marín Galán.-SEVILLA

EL DEBATE

EL DEBATE, al felicitar por ello a los señores de la Asamblea y darles la bienvenida, insiste en el criterio que tiene expuesto. Sin perjuicio alguno para los maestros y oposición, deben ser atendidas las justas aspiraciones de los limitados, y de ello a base de una unión desinteresada y sincera, sin la cual no habrá triunfo posible.

PRIMER TIEMPO

La apertura es clásica, completamente de profesionales ingleses: conocidas las posiciones fijas, desarrollan en un abrir y cerrar de ojos la combinación característica del juego de los delanteros de un equipo, combinación que suele ser la iniciación de todo ataque, y se repite un fin de veces durante el partido. Atacan los madrileños por el lado derecho con una enorme rapidez y precisión; y pase bajos y cortos entre los jugadores centrales, largo y muy adelantado hacia el extremo. Este es Muñagorri, que recoge perfectamente el balón; contra matemáticamente y el interior opuesto, que tomó la posición exacta lo remata para convertirlo en goal. Total, para este primer tanto apenas transcurrieron tres minutos de juego. Se ve una gran codicia por parte de los madrileños, que apenas dejan tregua a medios y defensas contrarios. Estos, en vez de contrarrestar el ataque, contraatacan por el otro lado, hacia Pagasa, pero éste está marcado constantemente por Alvarado, y el excelente juego individual de aquél queda anulado. Los dos bandos desarrollan jugadas primorosas que entusiasman al público. No mediado el tiempo, los madrileños consiguen situar el mismo balón; el segundo tanto es una repetición, por su jugada, del primero, con la única diferencia de que el remate es de cabeza; más lucido, por lo tanto. Atacan muchas veces los santanderinos; pero ante la meta contraria no saben, mejor dicho, no tienen la suerte de concluir el golpe como es debido. En un avance de los forasteros, el gran Pagasa se confía demasiado a sus piernas, avanza decidido con el balón en los pies, pero surge de pronto el defensor contrario; sin intentar aquél adelantarse en actitud de cargar, y los jugadores se dan un tremendo encontronazo. Pagasa sufrió un pequeño accidente, apreciándose luego una lesión de pronóstico reservado. Se castigó a los madrileños con un penalty, que un santanderino tuvo el acuerdo de tirarlo lejos de la red, como una prueba de deferencia. Unos por el percalce y otros por el penalty, muchos apasionados invadieron el campo. Si inclináramos los incidentes en el fútbol norteamericano—en el soccer, no en el rugby—, muchos deportistas apasionados se escandalizarían. En aquellos partidos pocas veces se salva un jugador de la tintura de lodo, por lo menos.

SEGUNDO TIEMPO

Siguen dominando los de casa en su primera mitad. El tercer tanto: fué un pase de Buylas, tirado por Ventura. Flojo, si bien es verdad enganchado con rapidez, parecía un goal perfectamente parable. Se presentan también bonitas jugadas, menos frecuentes desde luego que el tiempo anterior, fácilmente explicables por el natural cansancio. La segunda mitad se manifiesta de parte de los santanderinos. Con Pagasa es indistinguible que su trabajo hubiera sido más eficaz. Muchas veces se arma un lío delante de la red de Pascual; pero unas veces por mala suerte y otras por falta de serenidad, no consiguen mojar.

ALQUILERES

ALQUILERES ALQUILU grandes locales industria. Vendo serrín maderoso. Ronda Toledo, 80. COMPRA COMPRA oca, plata, platinos, dentaduras. Pago más que nadie. Huertas, 22, patería. BELLAS españolas, pago los años precio, con garantía de 1890 a 1870. Cruz, 1, Madrid. COMPRA autopista 88 no tiene, ocasión. Hileras, 6, portera. MAQUINA imprimir periódico. CESESE habitación a caballero formal. Noche, 5, terceros derechos; de diez a cuatro. OFREZO buena pensión, cerca estable. Informaciones, Iruya, 41.

EL MEJOR regalo, por 50 pesetas, abrigos últimos moda. Por 75, vestidos preciosos modales. Sandoval, 9.

MAQUINAS parlatas, premiadas, desde 5 céntimos diarios, a plazos. Germania. Plaza Isabel II, número 1. Madrid.

CAMARAS fotográficas, marcas acreditadas, desde 5 céntimos diarios, a plazos. Germania. Plaza Isabel II, número 1. Madrid.

ESGOPETAS de casa, marcas inglesas, a plazos, desde 35 céntimos diarios. Germania. Plaza Isabel II, número 1. Madrid.

ARMONIUMS americanos. Gran sonoridad, a plazos, desde 35 céntimos diarios. Germania. Plaza Isabel II, número 1. Madrid.

PIELES, medias. Cuellos desde 7 pesetas. Talmes, echarpes, arreglos baratísimos. Silva, 36, bajo.

POSTALES Santo Cristo Limpio y otras religiosas, a 5, 6, 7 pesetas 100. Cervera, fotografía. Valladolid.

SOLO por ocho días, abrigos gran moda, por 50 pesetas. Vestidos por 75. Sandoval, 9.

NECESITAN TRABAJO MODISTA ofrece a domicilio. Arregla pelcos. Fomento, 44, tienda.

OFRECESE joven 28 años, para mozo alcaide o ultramarinos, referencias inmejorables. Razón en esta Administración.

En el quiosco de EL DEBATE se vende toda la Prensa católica de España

PHILIPS ARGON — **LA PREFERIDA DEL HOGAR**

PHILIPS ARGON — **LLENA DE GASES ARGON**

PHILIPS ARGON — **PREFERIDA EN TODAS PARTES**

PHILIPS ARGON — **LA DE LA LUZ MAS BRILLANTE**

PHILIPS ARGON — **DOBLE LUZ A MEDIO COSTE**

PHILIPS ARGON — **REPARTO IGUAL DE LUZ**

Perderá usted mucho dinero, y tendrá usted mala luz, no renovando sus lámparas por las modernas PHILIPS ARGON o PHILIPS 1/2 watio. Al por mayor: **ADOLFO HIELSCHER.** Madrid. Marqués de Cubas, 10. Almacenes de material y maquinaria eléctrica. **BARCELONA, CALLE MALLORCA, 198**

ENFERMEDADES DEL PECHO
TOS, RESFRIADOS, GRIPES, CATARROS LARINGITIS, BRONQUITIS, ASMA CONSECUCIONES DE TOS FERINA Y SARAMPION

PULMOSERUM BAILLY
Regenerador poderoso de los Organos de la Respiracion

Empleado en los Hospitales Recomendado por la Mayoría del Cuerpo Médico Francés Apreciado por mas de 30.000 Médicos Extranjeros

Recuperación rápida y segura de la tos, el resaca y la gripe. En todas las Farmacias y Droguerías

Exigir el nombre: **PULMOSERUM BAILLY**
15, Rue de Rome, PARIS

Agente general: **J. URIACH y Compañía, Bruch, 49, BARCELONA**

No vayáis a oscuras
CON UNA LÁMPARA DE MANO Y PILA ELÉCTRICA

LOT

TENDRÉIS LUZ RÁPIDA Y SEGURA EN TODAS PARTES

De venta: Madrid: Ochandarena Hermanos, Esparteros, 12; Isidro Oruña, Peligros, 6; González y Pérez, Prociados, 34; Francisco Ruiz, Hortaleza, 66; Almacenes Rodríguez, Gran Vía, 4; Electrodo, S. A., Alcalá, 47; F. Gary, Carrera San Jerónimo, 1.—Barcelona, Olive, S. en C., Pelayo, 56; E. Schilling, Fernando, 23; El Siglo, Rambla Estudios, 5.

LIQUIDACION DE PIELES
Abrigos, estolas, capotes, renares, pieles sueltas para guarniciones, a 2,90. Opposum, a 3,50. Zibet, a 5. Cuellos capotes, precios baratísimos.

SALDOS GRAN VÍA.—CABALLERO GRACIA, 50

Camisería Ventura López y C.ª
Barquillo, 1

Liquidación verdad de todas las existencias de camisería, corbatas, guantes, géneros de punto y gabanes e impermeables ingleses.

ADUANAS
Preparación dirigida señor Salazar, oficial primero. ACADEMIA JURÍDICA.—80, FUENCARRAL, 60. Informes al doctor don José Bertar, presbítero, abogado.

ACADEMIA DE MEDICINA Y FARMACIA
INTERIO Y EXTERIO. CAMDOMINIO 10 MADRID.

MAQUINARIA
para el tratamiento y la trituración de minerales, carbones, cementos, piedras y productos químicos.

F. y E. Dallemagne, en IRUN (Guipúzcoa).

Minas y talleres de construcción.
Chapas perforadas y telas metálicas. Secaderos modernos para orujo, arcilla, arena y todos productos. Aglomeración de carbones y minerales. **PRECIOS SIN COMPETENCIA**

VER CALZADOS QUESADA
LEON, 23, MADRID

IMÁGENES EL MEJOR SUBITO
OFEBRERIA RELIGIOSA PRECIOS MODERADOS
Dorado, plateado y niquelado de toda clase de metales.
MADRILENA, GUINEA **BARQUILLO, 30**

LA MARQUESINA
Para jasmones, embudidos y fiambras de todas clases. LA MARQUESINA. Tel. 16.—Teléfono 37-30.

MARIA CANOSA
Baterías de cocina, aparatos para alumbrado y calefacción de petróleo y acetileno; braseros, filtros y máquinas de picar. CRUZ, 31, Y GATO, 2.

DEPOSITO Y OFICINAS: REINA, 45, DUPLICADO, PRIMERO DERECHA. — TELEFONO 2.029. SE ABONA 0,30 POR CADA CASO DEVUELTO.

AGUA DE SOLARES

OBRA DE ACTUALIDAD PALPITANTE SEGUNDA EDICIÓN

El siglo XX y el fin del mundo según la Profecía de San Malaquías PORDON RAFAEL PIJOAN
Doctor en Sagrada Teología, Dignidad de Arcipreste de la S. I. Catedral de Menorca, Predicador Apostólico, Predicador y Capellán de Honor de Su Majestad

Con censura eclesiástica

Al leer este título tan llamativo, algunos creerán tal vez que se trata de un libro más de los muchos que se han publicado en los últimos siglos sobre futuros acontecimientos políticos y religiosos, pero sin aquella base de credibilidad que es indispensable a todo entendimiento lógico y sereno.

Sin embargo, no es así. El libro del señor Pijoan, ya bien conocido en el mundo de las letras sobre todo por su famosa publicación de "Los Santos habitados", que tanta controversia promovió en su tiempo, es un trabajo serio, concienzudo e impregnado de erudición, no menos que de espíritu de fe.

Fundado en la celebrísima Profecía de San Malaquías sobre los Papas, deduce el autor con sencillez admirable la "proxima" y "proxima" catástrofe del fin del mundo.

Esta obra es de aquellas que deben ser leídas sin perjuicio de ningún género, con la recta intención de indagar y conocer la verdad.

El autor obra se lee con deleite, analizando la fuerza de sus poderosos argumentos, no hay duda de que el lector, subyugado por la evidencia, exclamará con el señor Pijoan: "Los días de nuestra humanidad están contados. Sobre las puertas del siglo XX están grabadas aquellas palabras misteriosas: Mens, Traces, Phares. Y a su oído la voz de Dios que dice a la actual generación lo que en otro tiempo a los Nintivitas: Adhuc quadraginta dies, et nuntiabitur vobis."

Esta obra, que forma un elegante tomo en 4.ª menor, de unas 300 páginas, en papelpluma, se vende al precio de tres pesetas cincuenta céntimos ejemplar, en rústica.

Los pedidos a la librería LA HORMIGA DE ORO, Barcelona; Apartado 26; y en todas las librerías de España y América.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA-MEJICO
Saliendo de Bilbao, de Santander, de Gijón y de Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña, Gijón y Santander.

LINEA DE BUENOS AIRES
Saliendo de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para Nueva York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y de Habana, con escala en Nueva York.

LINEA DE NUEVA YORK, CUBA-MEJICO
Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Bahama, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO
Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA
Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires, para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York, puertos Cantábrico a Nueva York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

YA SABES que te quiero.
Sufres del estómago y el mejor obsequio que puedo hacerte es una caja **DIGESTONA** CHORRO. PÍDSE EN FARMACIAS

ESCUELA DE ESTUDIOS JURÍDICOS
LOS MADRAZO, 18, BAJO.—MADRID
Enseñanza de la Facultad de Derecho.
Director, **DON FRANCISCO ROGA DE TOGORES**
Abogado del Colegio de Madrid.
Inscripciones.—Horas, de tres a cinco.

PARA IMPRESOS Y SELLOS CAUCHO: **Mannet L. Ortega** (MADRID) Encarnación-20-4ª APARTADO 171 - MADRID

¡ CUIDADO
con los MALES de GARGANTA, las BRONQUITIS, los CONGESTIONES, la GRIPPE !

¡ CUIDADO,
Bronquíticos, Catarrhos, Asmáticos, todos los afecciones a enfermedades del Pecho; los que tenéis la garganta delicada; aquellos cuyos bronquios sibian al respirar; los débiles de pulmones !

Recurrid todos, sin demora, a las **PASTILLAS VALDA** para PRESERVAROS, para CUIDAROS

LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA
EVITAN los inconvenientes del Frio, de la Humedad, del Polvo, los peligros del contagio, las Congestiones, CUIDAN todas las enfermedades de las Vías Respiratorias en estado agudo y previenen la repetición de los accidentes crónicos, como **Crisis de Cataros, ataques de Asma,** etc.

NINOS, ADULTOS, ANCIANOS,
No tenéis por qué temer si dejáis a las **PASTILLAS VALDA** el cuidado de preservaros. Pero robustid sin miramientos, las pastillas que se os ofrecen al detal y por unos pocos céntimos, pues no son más que imitaciones.

No estaréis seguros de poseer, LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA si no las compráis **En CAJAS** con el nombre **VALDA** en la tapa. **Solo las Verdaderas tienen EFICACIA.**

Agencia "Prado-Tello". Piamonte, 10

VINOS Y COÑAC
Casa fundada en el año 1730

PEDRO DOMECO
PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharandú, vitado de la región.

Dirección: **PEDRO DOMECO Y CIA.,** Jerez de la Frontera

OFICINA INFORMATIVA DE ENSEÑANZA
Marqués de Cubas, 3

RESUELVE GRATUITAMENTE LAS CONSULTAS DE LOS MAESTROS

PIEDRAS
austriacas para mecheros y encendedores, DOS PESETAS CIENTO en mi domicilio, y 270 enviándolas por correo, certificadas, a provincias, a cuantos lo soliciten, acompañando su importe en sellos de correo o giro postal.—Precios especiales para mayoristas y revendedores.—Muestras gratis.

A. Martín Mayor
Comercio, 24. — BARCELONA

PARA LA TOS
y calfarro de GARGANTA Y BRONQUIOS CARAMELOS PECTORALES CEMARRO. (EL EUCLIPITO Y PINO) CHAN 35 Y 70 C. FARM. MADR.

La experiencia demuestra que los chocolates y dulces **MATIAS LOPEZ** son los mejores del mundo. Pedidos en todos los Ultramarinos y Confiterías

—Para lograr tal finura, ¿con qué se lava las manos?—
—Con el jabón **PECA CURA** de casa Cortés Hermanos.

Jabón, 1,50. Crema, 2,50. Polvos, 2,50. Agua Cutánea, 5,50. Agua de Colonia, 3,50. 5,10 y 15 pesetas, según frasco. Lociones para el pelo, 4,50, 6,50 y 20 pesetas, según frasco.

Ultimas creaciones
Productos serie "IDEAL":
Acacia, Mimosas, Ginebra, Rosa de Jericó, Admirable Matinal, Chipre, Rocío, Flor, Rosa, Vértigo, Clavel, Muguet, Violeta Jasmín.

Jabón, 3. Polvos, 4. Loción, 4,50, 6,50 y 20 pesetas, según frasco. Esencia para el baño, 18 pesetas frasco con estuche. **CORTÉS HERMANOS.—SARRIA (BARCELONA)**

LA CATALANA.
Seguros contra incendios y explosiones de todas clases. Contra la pérdida de alquileres, riesgo colectivo, de recursos de su casa, Purzosa de raras garantizadas. Fianza de seguros de muchos maestros o de muchos y hombres para criar, a José Hernández, Cuarta, 52.—VALENCIA

Balances de 1918	Aumentos obtenidos sobre el ejercicio anterior
Reservas técnicas	4.907.004,43 + 511.418,96
Ídem de provisión y garantía	2.011.298,33 + 976.898,66
Primas del ejercicio	10.063.518,31 + 1.108.948,78
Sinistros indemnizados hasta el 31 de diciembre	87.764.202,66 + 5.816.647,64
Fondo para liberación de capital	150,00 + 100.000,00

Delegación en Madrid: Gran Vía, 26

Dolor de cabeza
desaparece usando los sellos de **KAFERINA PRIETO**
Son inofensivos. Pedidos en farmacias.

MINI PEPTONA ORTEGA
para CONVALECIENTES y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, males digestivos, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia Ortega, León, 13, Madrid.—Laboratorio, Puente de Vallecas.

Industria importante privilegiada y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 160 a 150 pesetas, manejadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 6 a 7 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas o impresas a todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos. Para contestación: Paulino Landáburu (Alava).—Vitoria.

LOECHES
(LA MARGARITA)

AGUA MINERAL NATURAL
Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE NATURAL. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad: congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas y especiales de la mujer. Uso interno y externo.

Más de sesenta años de uso universal.—Depósito: Jardines, 15, MADRID

PURGANTE